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РФ. Пикеты против 
репрессий

Активисты Левого фрон-
та провели в Москве пике-
ты у зданий Следственно-
го комитета и Генеральной 
прокуратуры с требовани-
ем прекратить преследова-
ние представителей левой и 
патриотической оппозиции. 
«По мнению Левого фрон-
та, репрессии властей про-
тив левых и патриотов ка-
тегорически противоречат 
призывам к сплочению на-
рода в трудный для страны 
момент, которые сегодня 
звучат из Кремля. По ито-
гам пикетов в органы вла-
сти будут направлены соот-
ветствующие обращения», 
– написал лидер Левого 
фронта Сергей Удальцов в 
своем телеграм-канале.

РФ. Учебники 
не напечатали…

«Единый стандарт при-
нять успели, программы пе-
реписали, а учебники напе-
чатать как-то не вышло», – 
на дефицит учебников жалу-
ются родители российских 
школьников по всей стра-
не. «Уже прошел месяц уче-
бы, в седьмых классах нет 
учебников по алгебре, гео-
метрии и физике! Дети до 
сих пор не знают, как вы-
глядят учебники!» – жало-
бу от родителей учеников 
школы №65 опубликовал у 
себя в телеграмм-канале 
депутат Законодательно-
го собрания Красноярско-
го края Александр Глиско. 
Депутат Госдумы от КПРФ 
Нина Останина заявила, 
что проблема носит массо-
вый характер. К ней посту-
пили жалобы из Самарской, 
Псковской, Тверской, Воло-
годской, Кировской, Ярос-
лавской, Тюменской и дру-
гих областей России. 

Пермская область. 
Штрафы за поход 
на природу 

Вступило в силу поста-
новление регионального 
правительства, по которо-
му туристам, не заплатив-
шим за посещение природ-
ных парков, грозит штраф – 
от 3 до 4 тысяч рублей. Вход 
в природный парк «Перм-
ский», а также на гору По-
люд и Колчимский камень 
сделали платным. Пермяки 
возмущены до крайности. 
«А вот и налог на воздух», 
«Из чего угодно найдут, как 
сделать деньги», «У Бенде-
ра идею стырили. Милици-
онерам и детям вход бес-
платный?», «Нефть и газ 
становятся все менее рен-
табельными, месторожде-
ния сложные становятся», 
«Решили бороться с вну-
тренним туризмом таким 
методом?» – комментиру-
ют пользователи социаль-
ных  сетей.

Свердловская область. 
Чтобы чиновники 
спотыкались

Константин Пастухов при-
звал жителей Первоураль-
ска оставлять емкости с 
жидкостью из-под крана у 
здания администрации го-
рода. По его словам, это за-
ставит чиновников обратить 
внимание на проблемы с 
 водоснабжением. Пастухов 
расставил на ступеньках мэ-
рии несколько бутылок, на-
бранных в разных районах 
города. С 19 сентября пер-
воуральцы проводят акции 
протеста, требуя от власти 
обеспечить их качественной 
водой, а не грязной жижей, 
которая льется из водопро-
вода.

РФ. Провалы 
множатся

Жители Ростова-на-Дону 
выкладывают в соцсетях оче-
редной провал на дороге. Там 
из-за очередного потопа раз-
мыло парковку, и стоявший на 
ней грузовик полностью ушел 
под землю. Асфальт под ма-
шинами проваливался и в 
других городах. Например, в 
Уфе земля разверзлась под 
колесами самосвала, а в Пен-
зе – под фургоном, перевоз-
ившим мебель. Сразу в двух 
городах – Ельце и Саратове – 
в провалах оказались мусо-
ровозы. В Иркутске асфальт 
провалился на участке доро-
ги, который всего несколько 
дней назад отремонтировали 
за 120 миллионов рублей.

2023�Социальная
�хроника

Беднеет ржаное поле

ЛОМОТЬ ЧЕРНОГО
Урожай ржи в России в этом 

году может уменьшиться до 
1,8 млн тонн, из-за чего может 
возникнуть дефицит черного 
хлеба, передает Интерфакс.

Рожь первого, второго и 
третьего класса составит по-
рядка 97% от всего урожая, 
однако 59% этого объема при-
дется на третий класс, что яв-
ляется плохим показателем 
качества, считает президент 
Союза мукомольных и кру-
пяных предприятий Игорь 
Свириденко. По его словам, 
«рожь выпала из поля зрения 
государственных органов» и в 
настоящий момент производ-
ство ржаной муки составляет 
лишь 10% от объема произ-
водства пшеничной.

«Мы сталкиваемся с си-
туацией, когда либо ржано-
го хлеба у нас не будет в до-
статочных количествах, либо 
он станет – я использую та-
кой термин – псевдореликтом. 
Бородинский хлеб будет сто-
ить дороже высококачествен-
ных сортов пшеничного хлеба 
просто за счет стоимости сы-
рья», – заявил Свириденко.

Председатель комиссии 
Торгово-промышленной пала-
ты по аграрно-промышленно-
му комплексу, академик РАН 
Петр Чекмарев считает, что 
цены на рынке ржи сейчас на-
столько низкие, что «на сле-
дующий год есть все шансы 
остаться без этого зерна», по-
скольку сельхозпроизводите-
лям невыгодно заниматься его 
выращиванием.

«Сегодня рожь по 5 тысяч 
рублей за тонну – это ни в ка-
кие рамки не входит. Если 
цена не поднимется до 10 ты-
сяч рублей за тонну, то на сле-
дующий год, если встретим-
ся, вы скажете, что и за 15 ты-
сяч рублей не можем купить 
рожь. Этот год будет проваль-
ный. Все [покупатели ржи] хо-

тят дешево, это понятно, но 
нужна сбалансированность 
в цене», – сказал Чекмарев 
на состоявшейся на этой не-
деле конференции «Мельни-
ца-2023».

В Минсельхозе в ответ на 
опасения экспертов заявили, 
что ожидаемого урожая ржи 
хватит для внутреннего рын-
ка страны. «Площадь посе-
вов ржи находится на среднем 
многолетнем уровне. Ожидае-
мый урожай – порядка 2 млн 
тонн. Импорт данной культу-
ры в страну минимален», – со-
общили в ведомстве Интер-
факсу.

По данным министерства, 
цены на продовольственную 
рожь упали на 7,3% за год, а 
производство ржаной муки за 
восемь месяцев 2023 года вы-
росло на 2,5%. Озимый сев 
под урожай 2024 года идет в 
штатном режиме, отчитались 
в Минсельхозе.

По данным Росстата, в про-
шлом году урожай ржи в Рос-
сии составил 2,18 млн тонн, 
что на 26,5% выше, чем в 2021 
году (тогда собрали 1,72 млн 
тонн). В этом году посевы 
культуры сократились до 834 
тысяч га – с 894 тысяч га в 2022 
году.

Причина возможных про-
блем с ржаным хлебом на по-
верхности. В последний совет-
ский год рожь собиралась по 
объемам примерно в 16 млн 
тонн, сегодняшний урожай – 2 
млн тонн. То есть в восемь раз 
меньший. В советское время 
основными зерновыми культу-
рами были овес, рожь, ячмень 
и пшеница. Причина их выра-
щивания и поддержания ба-
ланса между ними была впол-
не системная: на случай не-
урожая одной культуры про-
довольственная безопасность 
обеспечивается тремя дру-
гими.

Сегодняшний перекос в сто-
рону исключительно пшени-
цы связан с экспортными ап-
петитами олигархов. При этом 
экспортная ниша ими занята 
самая низкомаржинальная – 
пшеница 4-го класса. Ниже – 
только кормовой фураж. Со-
ответственно, потребители 
– самые нищие страны мира, 
подверженные хроническим 
кризисам. Но низкая цена 
компенсируется невысокими 
издержками на выращивание 
этого почти кормового клас-
са зерновых. Так что пока все 
где-то в норме, то и проблем 
нет, так как дефицит отдель-
ных сортов зерновых покры-
вается за счет импорта.

Ни для чего другого рос-
сийское сельское хозяйство 
не предназначено, только для 
экспорта за доллары. Логич-
но, что когда появились про-
блемы с экспортом, стратегия 
«что нужно – купим» нача-
ла давать сбой. Купить не на 
что (экспорт чахнет) и негде 
(санкции).

Но структура производства 
осталась прежней, отсюда и 
проблемы с самой простой 
культурой – рожью. Итог мо-
жет быть весьма печальным. 
Пшеница может банально 
сгнить, так как недостаточно 
мощностей хранения, и про-
блемы с экспортом приведут к 
перезаполнению хранилищ и 
выкладке зерна «на грунт». А 
другие культуры попросту от-
сутствуют – их банально мало 
посадили, да и зернового фон-
да для быстрого увеличения 
посадочных площадей тоже 
нет. Нет и специфических удо-
брений.

Эдак мы скоро снова начнем 
закупать зерно. Сейчас вооб-
ще никакие сценарии не могут 
быть невозможными.

30 лет трагической утраты Советов 

Анатолий ЛУКЬЯНОВ

Октябрьский триптих
I

Расстрел Советской 
 власти
Средь бела дня.
В столицу входят части,
Гудит броня.
Визжа, летят снаряды.
Ликует сброд.
Орут: «Так им и надо!»
Молчит народ.
Парламент под обстрелом
Свинца и лжи.
Кто с флагом вышел 
 белым,
В крови лежит.
Клубится дым из окон
Под небосвод.
И страшно одиноко
Молчит народ.
Молчит, придавлен 
 страхом.
Иль казни рад?

Не рвет с груди рубаху.
Не бьет в набат.
Хотя грядет кровавый
Водоворот,
Без гнева и без славы
Молчит народ.

II
Сороковины октября.
Помянем убиенных!
Недалеко от стен 
 Кремля
Истерзанные стены.
Провалы черные окон – 
Глаза слепые.
И долгий стон, 
 усталый стон
По всей России.
Его развеять не дано,
Как прах Клааса.
Он в каждом сердце 
 лег на дно,

И ждет он часа.
Не быть прощенью 
 палачам,
Не быть забвенью.
Нас тени павших
 по ночам
Зовут к отмщенью.
В немом молчании стоят
У изголовья
Безусый мальчик 
 и солдат,
Умытый кровью.
Воронья стая над
  страной,
Горланя, реет.
Железом пахнет 
 и войной,
И воля зреет.
Идет прозренье, и не зря
В окошках свечи.
Сороковины октября – 
Борьбы предтеча.

III
Их было двадцать 
 восемь
На давнем рубеже,
На снеговом откосе,
На роковой меже,
Где позади столица,
И нет пути назад,
Где танков вереница
Грохочет на солдат.
И тот рывок навстречу,
Бросок в последний бой
Страною был отмечен
Геройскою звездой.
Но вот промчались 
 строем
Полвека с той войны.
И двадцать шесть 
 «героев»
Теперь награждены,
Те, кто прямой наводкой

С позиций за мостом
Холоднокровно, четко
Долбили Белый Дом,
Крушили депутатов,
Посланцев всей страны,
Омоновцы – солдаты,
Не знавшие войны.
Живут сии «герои»,
Отмеченные злом,
Что над моей страною
Глумится день за днем.
Не дети и не братья
Тех, кто упал в снегах;
Лежит печать проклятья
На черных их делах.
Народ не переносит
Поруганную честь.
В бессмертье –

 двадцать восемь.
В бесславье – 

двадцать шесть.

Леонид ИВАШОВ
Москва притихла пристыженно, 
Победу празднует сатир.
Униженно и удивленно
Метался месяц в небе сонном,
Взирая на кровавый пир.
 
Окончен бой. В неравной схватке
Бойцы России полегли,
Но, хищным следуя повадкам,
Их на солдатской плащ-палатке
К могилам братским не несли.
 

И медь оркестра не звучала,
К гробам не сыпались цветы,
Лишь ночь испуганно молчала,
Да совесть тихо увядала
Под сенью мрачной темноты.
 
А где могилы убиенных?
И кто над ними голосил?
Предали их объятью тлена
Цинично, тайно и надменно,
Поправ обычаи Руси.
 

Кто их убийцы? Ельцин, Ерин,
Грачев, Кондратьев иль Кобец?
Их грех пред истиной безмерен,
Им роковой маршрут отмерен,
Бесславным будет их конец.
 
Но за глумление над прахом,
Погибших с честью, без вины,
Отплатит вам, гонимым страхом,
Презреньем, правдою и плахой
История моей страны.

Сталин в Великих Луках
15 августа по теле-

грам-каналу Марии Шук-
шиной транслировалась 
передача из Великих Лук, 
с митинга, посвященно-
го открытию памятника 
И.В. Сталину на террито-
рии завода «Микрон». Га-
зета «Советская Россия» 

опубликовала репортаж 
об этом событии. Это вы-
ступление вызвало широ-
кий резонанс, и в газете 
выступил целый ряд авто-
ритетных, широко извест-
ных в обществе лиц. В том 
числе было опубликовано 
и строгое внушение ад-

министративных чинов-
ников. 

Завершена прокурор-
ская проверка право-
мочности установки па-
мятника. Результат про-
верки опубликован в 
 телеграм-канале Марии 
Шук шиной.

У прокуратуры претензий нет
Как сообщил Борис Каракаев, ген-

директор завода «Микрон»: «Всё нор-
мально!» Поводов для надзорного 
регулирования в связи с установкой 
памятника И.В. Сталину в Великих 
Луках не выявлено. Здравый смысл 
восторжествовал. Констатировано, 
что земельный участок, на котором 
установлен памятник, принадлежит 
на праве собственности АО «Опыт-
ный завод «Микрон». Работы на нем 
проведены по договору подряда как 
благоустройство с выполнением озе-
ленения и установкой малой архи-
тектурной формы в виде памятника 

И.В. Сталину. Бюджетные средства 
для его изготовления и последующе-
го содержания не расходовались, па-
мятник установлен на частной тер-
ритории. По информации прокура-
туры Псковской области, законода-
тельство не содержит положений, 
обязывающих собственников малых 
архитектурных форм согласовывать 
их установку с органами власти. Хо-
чется надеяться, что найдутся орга-
низации, которые последуют приме-
ру опытного завода «Микрон». Фонд 
«Русский Витязь» готов к сотрудни-
честву.

НАРОД НЕ ПЕРЕНОСИТ  
ПОРУГАННУЮ ЧЕСТЬ
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 Ни школ, ни детсадов…
Жители Анапы требу-

ют от мэрии наказать за-
стройщика, который вме-
сто обещанных школ, 
больниц и детских садов 
строит по два «человейни-
ка» в год за последние де-
сять лет. Детям не хватает 
мест в соцучреждениях, к 
врачам приходится ездить 
в другие районы.

По информации SHOT, 
самый большой микро-
район Анапы – Горгип-
пия – начал строить еще 
в 2013 году. По проекту 
до 2019 года застройщик 
«ВКБ-Новостройки» обе-
щал 30 многоквартирных 
16-этажных домов с раз-
витой инфраструктурой 
– общественные центры, 
прогулочные зоны с озе-
ленением, восемь дет-
ских садов на 963 места, 
пять школ на 2895 мест, 
поликлинику на 360 по-
сещений в день. В проек-
те было заложено около  
12,5 млрд инвестиций.

Однако в какой-то мо-
мент все пошло не по пла-
ну – проект в ходе строи-
тельства неоднократно 
менялся, а вместо обе-
щанных школ, детсадов 
и поликлиник продолжа-
ли строить по две мно-
гоэтажки в год. Послед-
ней каплей терпения ста-
ла встреча с предста-
вителем застройщика, 
который сообщил, что до-
стигнуто соглашение о 
строительстве новых до-
мов на участке, где долж-
ны быть построены соци-
альные объекты. Таким 
образом, по словам жите-

лей Горгиппии, микрорай-
он, по сути, превратился в 
«человейник». Уже сейчас 
в многотысячном райо-
не построили только одну 
школу на 1550 детей, а 
учатся в ней 2600 школь-
ников.

Жители Горгиппии оце-
нивают, что компания-за-
стройщик грубо наруши-
ла условия земельного и 
градостроительного за-
конодательства. Они об-
ращались в местные орга-
ны власти и к региональ-
ной власти, но результата 
это не принесло. Сегодня 
жители многоэтажек на-
писали заявления и об-
ратились к губернатору 
Краснодарского края и 
президенту РФ, подумав 
провести исследование 
по всем предметам, с вы-
яснением вопросов стро-
ительства долгожданных 
школ и детских садов и 
деятельности компа нии-
застройщика, которая не 
выполняет условия дого-
вора. В ближайшее время 
жители встречаются с мэ-
ром Анапы.

В воскресенье жите-
ли Горгиппии вышли на 
сход и записали видеооб-
ращение к местным вла-
стям и Владимиру Пути-
ну. Участники схода обе-
щают штурмовать мэрию, 
потому что не видят дру-
гих способов борьбы с за-
стройщиком «ВБ-Ново-
стройки».

«Поликлиники у нас нет, 
нормальной социальной 
инфраструктуры нет», – 
возмущаются жители.

ВЫПУСКНИКИ УХОДЯТ В КОЛЛЕДЖИ
INTERFAX.RU. Более 

60% учеников 9-х классов 
выбирают обучение в кол-
леджах в 2023 году, сооб-
щила вице-премьер Татья-
на Голикова на всероссий-
ском конкурсе «Мастер 
года». «Мы наблюдаем ра-
стущую популярность си-
стемы среднего профес-
сионального образования 
(СПО) среди молодежи. В 
2023 году количество сту-
дентов, поступивших на 
программы СПО, достиг-
ло 1,2 миллиона», – сооб-
щила Голикова. Вице-пре-
мьер отметила, что заня-
тость выпускников кол-
леджей составляет 80%.

Она добавила, что сред-
нее профессиональное об-
разование – это более 3,5 
тыс. колледжей и более 
3,7 млн студентов, кото-
рые обучаются почти по 
500 профессиям и специ-
альностям для промыш-
ленности, строительства, 
сельского хозяйства, со-
циальной сферы, области 
искусств, информацион-
ных технологий. В коллед-
жах работают почти 200 
тыс. педагогов. Голикова 
рассчитывает, что к 2028 
году система профобразо-
вания обеспечит выход на 
производство более 1 млн 
специалистов приоритет-
ных отраслей.

В качестве примера на 
форуме сообщили, что ко-
личество бюджетных мест 
в медицинских колледжах 
на 2023/24 учебный год 
увеличено на 10%, обра-
зовательные учреждения 
готовы принять более 3,5 
тысячи студентов только 
в столице. В медицинских 
колледжах департамента 
здравоохранения Москвы, 

как и во всех колледжах 
столицы, началась прием-
ная кампания. Традици-
онно обучение в наших 
медколледжах пользуется 
большим спросом. 

По специальностям «Се-
стринское дело» и «Лабо-
раторная диагностика» на 
очное обучение прини-
мают абитуриентов с ос-
новным общим образова-
нием (9 классов) и сред-
ним общим образованием 
(11 классов). На осталь-
ные специальности прием 
осуществляется только на 
базе среднего общего об-
разования.

В Москве больше 37 ты-
сяч учеников 10–11-х клас-
сов из 360 школ учатся в 
предпрофессиональных 
классах, сообщила мэрия 
Москвы. «В московских 
школах действует шесть 
направлений предпро-
фессиональной подготов-
ки – это IT, медицинские, 
инженерные, психоло-
го-педагогические, пред-
принимательские и медиа-
классы. Поступая в такой 
класс, ребенок попадает в 
систему преемственности 
«школа – колледж – вуз – 
предприятие», – сказано в 
сообщении.

Обучение в предпро-
фессиональном классе – 
это не просто профориен-
тация: теперь благодаря 
новому стандарту, закан-
чивая школу, каждый вы-
пускник такого класса бу-
дет иметь набор практи-
ческих навыков, вырабо-
танных на современном 
оборудовании, опыт вза-
имодействия с потенци-
альным работодателем на 
предприятии, собствен-
ное научное исследова-

ние или разработку, сви-
детельство о получении 
рабочей профессии и чет-
кое осознание того, кем 
же он хочет стать, когда 
вырастет.

В предпрофессиональ-
ных классах на сегод-
няшний день обучают-
ся более трети всех стар-
шеклассников города. 
Ежегодно большой про-
цент выпускников пред-
профессиональных клас-
сов поступает в высшие 
учебные заведения, в том 
числе в вузы – партнеры 
предпрофессиональных 
классов, на базе которых 
дети и проходили подго-
товку.

По статистике, с 2015 
года доля первокурс-
ников-москвичей в ве-
дущих столичных ву-
зах, например, МФТИ, 
МГТУ имени Н.Э. Бау-
мана, Сеченовском уни-
верситете, НИУ ВШЭ и 
других, стала в 1,5–3 раза 
больше, в том числе бла-
годаря проектам пред-
профессионального об-
разования. 

Новый стандарт пред-
профессионального об-
разования, разработан-
ный и апробирован-
ный в прошлом учебном 
году, включает углублен-
ное изучение профиль-
ных предметов, обяза-
тельные предпрофес-
сиональные спецкурсы, 
комплексную экскур-
сионную программу на 
предприятиях, получе-
ние профессии на базе 
колледжа, проектно-ис-
следовательскую дея-
тельность в вузах, а так-
же сбалансированную 
учебную нагрузку.

Застраховали для хищений
Следственный комитет обнаружил воровство 80% средств, выделенных на ремонт военных кораблей

Экс-гендиректор специ-
ализировавшейся на ре-
монте боевых кораблей 
промышленной группы 
«Новик», бывший депутат 
Госдумы Алексей Лящен-
ко стал фигурантом нового 
уголовного дела – о мошен-
ничестве в особо крупном 
размере.

Уголовное дело об осо-
бо крупном групповом мо-
шенничестве следователь 
управления по расследова-
нию преступлений против 
госвласти и в сфере эко-
номики ГСУ СКР Александр 
Федоров возбудил в ми-
нувший понедельник. Тог-
да же был определен и со-
став предполагаемой груп-
пировки расхитителей из 
семи человек. Всю прошед-
шую неделю участники рас-
следования обыскивали 
квартиры подозреваемых, 
задерживали их и возили в 
Басманный райсуд Москвы 
для избрания мер пресече-
ния.

Организатором преступ-
ной группы следствие счи-
тает бывшего гендиректора 
ОАО «Промышленная груп-
па «Новик» Алексея Лящен-
ко, занимавшего этот пост с 
момента образования ком-
пании в июне 2009 года до 
ее банкротства в сентябре 
2016 года. Тогда же Лящен-
ко был избран депутатом 
Госдумы, но после возбуж-

дения в его отношении уго-
ловного дела о невыплате 
зарплаты сотрудникам «Но-
вика» был вынужден скры-
ваться в ОАЭ, где и прожи-
вает до сих пор. В прошлом 
году СКР добился его за-
очного ареста в Басман-
ном райсуде, однако позже 
Мосгорсуд отменил реше-
ние, посчитав вменяемое в 
вину экс-депутату престу-
пление недостаточно се-
рьезным для стражи. Ста-
нет ли следствие ходатай-
ствовать о заочном аресте 
Лященко в рамках нового 
уголовного дела, пока не-
ясно.

Между тем в четверг Бас-
манный райсуд, удовлетво-
рив ходатайство следствия, 
отправил в СИЗО бывше-
го гендиректора ОАО «АСК 
«Росмед» Александра Куз-
нецова. Его мать Елена Куз-
нецова, экс-гендиректор 
ООО «Вид-Биомед» и стра-
ховой агент одновременно, 
была взята под домашний 
арест. Также дома по реше-
нию суда будет находить-
ся бывший финансовый ди-
ректор «Новика» Ольга Ва-
нина. Экс-замгендиректо-
ра компании по экономике 
и финансам Инне Леонен-
ковой меру пресечения 
должны избрать в пятницу. 
Кроме того, по уголовному 
делу проходят два бывших 
владельца страховой ком-

пании ОАО «Артекс». К еще 
одному бывшему замести-
телю Алексея Лященко, 
контр-адмиралу в отставке 
Юрию Байло, у следствия 
претензий нет – по версии 
СКР, его ввели в заблужде-
ние коллеги.

По версии следствия, ин-
криминируемые хищения 
были совершены в 2014–
2016 годах. Группа «Новик» 
тогда выполняла субпод-
рядные работы по ремон-
ту и техобслуживанию бо-
евых кораблей по контрак-
там с крупнейшими судоре-
монтными предприятиями, 
такими как ОАО «Прибал-
тийский судостроитель-
ный завод «Янтарь», «35 
Судоремонтный завод» АО 
ЦС «Звездочка», ОАО «ПО 
«Севмаш», ОАО «Северное 
ПКБ» и ОАО «Головное про-
изводственно-техническое 
предприятие «Гранит». У 
группы «Новик», как пола-
гает следствие, в то время 
были «производственная 
база, административные и 
финансовые ресурсы» для 
выполнения взятых на себя 
обязательств, поэтому ру-
ководители судоремонтных 
предприятий «относились 
к гендиректору Лященко с 
доверием» и без вопросов 
перечисляли ему авансы 
в размере 40–80% общей 
стоимости заключаемых с 
ним договоров.

Между тем, по данным 
СКР, в те годы «Новик» уже 
находился в «предбанкрот-
ном состоянии», и генди-
ректор Лященко решил 
воспользоваться довери-
ем партнеров для личного 
обогащения. Весной 2014 
года, говорится в деле, он 
создал преступную группу, 
в которую вовлек двух жен-
щин-финансистов «Новика» 
и целую компанию страхов-
щиков.

Выбранная ими мошен-
ническая схема, по версии 
следствия, оказалась про-
стой и эффективной: судо-
строители стали тратить 
выданные им авансы на 
страховки, а полученные за-
казы выполнять лишь в том 
объеме, который был необ-
ходим для маскировки со-
вершаемых афер.

Так, например, в марте–
октябре 2015 года Лящен-
ко и его подчиненные за-
страховали выполняемые 
ими строительно-монтаж-
ные работы на сумму 6 932 
000 рублей через ОАО «СК 
«Артекс» из Вологды. Все 
эти средства, по данным 
следствия, в конечном сче-
те были обналичены и похи-
щены. В конце 2015 года и 
в 2016 году страховым пар-
тнером «Новика» стало ОАО 
«АСК «Росмед» под руковод-
ством Александра Кузне-
цова. С ним было заключе-

но пять договоров, страху-
ющих риски самого «Нови-
ка» на случай неисполнения 
фирмой своих обязательств 
перед партнерами. Несмо-
тря на то что «Росмед», по 
версии следствия, уже тог-
да был убыточным и не мог 
обеспечить страховые вы-
платы, в него «ушли» 5 125 
000 рублей из средств, вы-
деленных в качестве аван-
са «Звездочкой», 18 904 000 
рублей «Севмаша», 10 254 
000 рублей ПКБ и средства 
других судостроительных 
заводов.

Всего предполагаемые 
мошенники, по версии след-
ствия, перечислили стра-
ховщикам 43 546 000 руб. 
Все эти средства, как сле-
дует из обвинения, были об-
наличены через аффилиро-
ванные с фигурантами фир-
мы-однодневки, не ведущие 
реальной хозяйственной 
деятельности, и использо-
ваны ими по собственному 
усмотрению. При этом опла-
ченные работы по ремонту 
боевых кораблей «Новик», 
как утверждает следствие, 
до конца так и не выпол-
нил. Кроме того, фигурантов 
расследования проверяют 
на причастность к другим, 
более масштабным аферам.

Тему ведет Т. ЛЮБАНИН
По сообщениям  

информагентств

Расхищение России
Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru

Сегодня мы отмечаем годов-
щину трагической даты, како-
вых, к сожалению, очень мно-
го в истории новой России. 
Ровно 30 лет назад конфликт 
президента России Бориса 
Ельцина и Верховного Совета 
перерос в вооруженные стол-
кновения, а страна оказалась 
на грани гражданской войны, 
хотя, если говорить откровен-
но, то все-таки погрузилась в 
нее. Все дальше уходят от нас 
события тех страшных дней, 
когда в самом сердце нашей 
Родины разыгралась кровавая 
бойня, точная цифра жертв 
которой до сих пор неизвест-
на. Выросло уже новое поко-
ление, которое, если и знает о 
том, что тогда происходило, то 
только из фильмов и книг. 

К этому поколению при-
надлежит и автор этих строк. 
Что же заставило меня взяться 
за перо? Меня, рожденного в 
XXI веке и знающего о штур-
ме «Останкино», героической 
обороне Дома Советов и рас-
стрелах на стадионе «Красная 
Пресня» только по расска-
зам очевидцев и участников 
тех событий, а также по заме-
чательной прозе Александра 
Проханова и Юрия Бондаре-
ва. У меня нет прямого отве-
та на этот вопрос, но не вы-
сказаться на эту больную для 
меня и для всех сторонников 
Советской власти тему я не 
мог. Тем более что у меня есть 
странное ощущение, будто я 
жил в ту переломную эпоху. 
Иногда мне кажется, будто я 
шагал вместе с сотнями анпи-
ловцев по московским ули-
цам и, стараясь заглушить ме-
гафонный рокот и колоколь-
ный звон, радостно вторил: 
«Советский Союз! Советский 
Союз!»; будто я дышал гарью 
незабываемой московской 
осени 1993-го, будто я возво-
дил баррикады из натаскан-
ного с близлежащих помоек и 
строек хлама, будто я стоял в 
зыбком строю добровольцев 
на цоколе Белого Дома и гото-
вился к последнему бою за Со-
ветскую Родину…       

За прошедшие тридцать 
лет было опубликовано и оз-
вучено немало конспирологи-
ческих версий событий того 
трагического октября, заглу-
шить которые не в силах даже 
правдивые воспоминания не-
посредственных участников 
защиты Дома Советов. Зна-
менитый литературный кри-
тик Владимир Бондаренко, 
которому довелось побывать 
в эпицентре тех кровавых со-
бытий, однажды совершенно 
справедливо назвал их «по-
следней наивной героической 
попыткой сохранить держа-
ву», отметив, что «это не было 
конспирологической прово-
кацией ельцинского режи-
ма». Депутаты расстрелянно-
го парламента, сотни добро-
вольцев, известные писатели 
и журналисты – все, кто тогда 
были там, где подобало быть 
каждому порядочному чело-
веку, понимали, что им пред-
стоит последний бой за Совет-
скую власть, за идеалы своих 
отцов и дедов, за Великую По-
беду, и этот бой нужно было 
выдержать достойно.  

Невероятное количество 
драматических событий уме-
стилось всего в несколько 
дней, в течение которых каж-
дый показал свое истинное 
лицо и сделал свой выбор, в 
конечном счете, обретя бес-
славие или бессмертие. 

Беспримерное мужество и 
позорная трусость, безудерж-
ная храбрость и откровенное 
бесстыдство, невиданный ге-
роизм и постыдное малоду-
шие – всему этому нашлось 
место в сырой и туманной сто-
лице, в центре которой разго-
релось громадное пожарище, 
навсегда поглотившее нашу 
великую Советскую страну, ее 
героев и ее предателей.

Сейчас пишу эти строки, и 
перед глазами встает светлый 
образ последнего героя Со-
ветского Союза Игоря Оста-
пенко, который оказался од-
ним из немногих в России 
действующих офицеров, спо-
собных быть верным данной 
присяге до конца и с честью 
выполнить долг советского 
офицера. Третьего октября, 
узнав о трагических событи-
ях у телецентра «Останки-
но», Игорь Викторович под-
нял по тревоге роту охраны, 
и объяснил своим матросам, 
что им необходимо прийти на 
помощь защитникам Белого 
Дома, но приказывать он не 
может, поэтому возьмет толь-
ко добровольцев. В полночь 
Остапенко во главе группы 
из 21 человека направился к 
Дому Советов, но всего че-
рез пару часов они попали в 
засаду, организованную ель-
цинским ОМОНом, и всту-
пили с ними в неравный бой. 
Остапенко приказал своим 
спутникам сложить оружие 
и сдаться, чтобы сохранить 
жизни. Сам же он покончил 
жизнь самоубийством. По-
следними его словами были: 

«Советские офицеры не сда-
ются». На его похоронах ге-
нерал армии Валентин Ва-
ренников, форсировавший 
Днепр и штурмовавший Бер-
лин, снял со своей груди Золо-
тую Звезду Героя Советского 
Союза и отдал ее родителям 
Игоря Остапенко, сумевшим 
привить своему сыну высо-
кие идеалы, а также верные 
представления о долге, чести 
и достоинстве. Ежегодно в 
суровую годовщину октябрь-
ских событий на Щелковское 
шоссе, где он принял свой 
последний бой, приезжа-
ют люди и возлагают живые 
цветы к скромному мемориа-
лу, установленному на месте 
его гибели. Да, он не дошел 
до центра событий, до Бело-
го Дома, который в упор рас-
стреливали ельцинские танки 
в то время, как пулеметы ко-
сили огнем безоружных бар-
рикадников. Да, он не при-
нял участия в штурме теле-
центра «Останкино» и захва-
те здания московской мэрии. 
Но одной своей решимостью 
идти сражаться за законную 
и народную власть и, конеч-
но же, своей гибелью, он по-
казал, что значит быть насто-
ящим советским офицером. 
Такой герой, как он, должен 
занимать достойное место 
в одном ряду с Зоей Космо-
демьянской и Александром 
Матросовым, Олегом Коше-
вым и Николаем Гастелло, 
его портрет должен украшать 
страницы школьных учебни-
ков, а его подвиг восхищать и 
вдохновлять сегодняшних ре-
бят. Однако возможно ли все 
это при нынешней системе, 
на борьбу с которой он, соб-
ственно, и поднялся? Вопрос 
риторический…

Невероятного уважения за-
служивают многочисленные 
сторонники народных депу-
татов, которые днем и ночью 
находились у Дома Советов, 
несмотря на установленную 
блокаду и постоянные угро-
зы со стороны ельцинских ка-
рателей. Двадцать восьмого 
сентября территорию вокруг 
Белого Дома полностью бло-
кировали, чтобы не подпу-
стить сторонников законной 
власти к народным депута-
там, и пройти на территорию 
«концлагеря» не помогали ни 
депутатские, ни редакцион-
ные удостоверения. За преде-
лами оцепления все последу-
ющие дни возникали стихий-
ные митинги и манифестации 
в поддержку Верховного Со-
вета и Съезда народных де-
путатов, пока 3 октября лидер 
«Трудовой России» Виктор 
Анпилов не собрал огромную 
массу народа на Октябрьской 
площади у памятника Лени-
ну и не повел ее на прорыв. 
Только вообразите колонны 
восставших, скандирующих 
«Конституция!», «Советский 
Союз!», «Ленин! Родина! Со-
циализм!», чуть ли не вруч-
ную разрывающих колючую 
проволоку и пробивающих 
себе путь к Дому Советов, к 
своим товарищам, находя-
щимся в окружении. Пред-
ставьте себе эту картину, ца-
рящее среди них воодушевле-
ние, их желание постоять за 
свою Советскую Родину и ту 
власть, за которую проливали 
кровь их отцы и деды. 

Конечно, один из самых яр-
ких и вместе с тем самых тра-
гических эпизодов тех ок-
тябрьских дней – это штурм 
телецентра «Останкино». Де-
монстранты требовали предо-
ставить им прямой эфир. Пока 
генерал Макашов безуспешно 
пытался о чем-то договорить-
ся с Управлением охраны, до-
биться встречи с руководством 
телецентра и проникнуть в его 
здание, к «Останкино» при-
было подкрепление – хорошо 
вооруженные бойцы спецна-
за «Витязь» и офицеры Соф-
ринской бригады ВВ МВД. В 
какой-то момент по манифе-
стантам открыли огонь. Сто-
ронники Верховного Совета 
отступили в Дубовую рощу, 
Анпилов пытался в мегафон 
докричаться до стрелявших, 
но грохот пулеметов, которые 
косили народ, стоны раненых, 
несмолкающие крики о помо-
щи заглушали его. После по-
луночи стрельба стихла, Мака-
шов вызвал Анпилова к себе и 
приказал уводить людей назад, 
к Белому Дому. 

Александр Проханов, ко-
торый был свидетелем разы-
гравшейся бойни, много лет 
спустя вспоминал, какое впе-
чатление на него тогда произ-
вел Анпилов: «Среди этих пу-
леметных грохотов, среди бе-
гущих людей, среди пуль, ко-
торые чмокали в деревья, я 
видел Анпилова: одинокого, 
потрясенного, стоящего на пе-
рекрестке без соратников, без 
знамен, без колокольного зво-
на. Я запомнил его потрясен-
ное лицо». 

И, разумеется, нельзя не 
вспомнить состоявшийся  
3 октября штурм московской 
мэрии, которым руководил 

один из самых колоритных ли-
деров народного восстания 
Альберт Макашов. Именно 
он с балкона мэрии обратился 
к народу со своим незабывае-
мым «ни мэров, ни пэров». За 
плечами у Макашова на тот 
момент было уже немало, хва-
тило бы не на один остросю-
жетный фильм: командование 
нашей общевойсковой арми-
ей в Германии, обезумевший 
Ереван, где в трудные пере-
строечные годы находился 
его штаб, объятое пламенем 
войны Приднестровье, куда 
он, как впоследствии вспо-
минал, «приехал сам, по зову 
сердца». Народное восстание 
1993 года стало еще одной яр-
кой страницей в биографии 
легендарного «красного гене-
рала». Да, с рядом его выска-
зываний и поступков, опреде-
ленно, нельзя согласиться, но 
нельзя отрицать ту значимую 
роль, которую он сыграл в со-
бытиях тех октябрьских дней.   

Ночью с 3 на 4 октября сто-
ронники Ельцина начали за-
хватывать редакции оппо-
зиционных газет, включая 
«День» и «Советскую Рос-
сию», главные рупоры сопро-
тивления. А около четырех 
часов утра войсковые подраз-
деления стали выдвигаться к 
Дому Советов и в 07:30 нача-
ли операцию по его захвату. 

Можно бесконечно долго 
размышлять о событиях тех 
уже далеких дней, анализи-
ровать ошибки защитников 
Советской власти, которых, 
безусловно, было немало, и 
думать о последствиях этого 
противостояния и победы в 
нем Ельцина и его соратни-
ков. 

Разумеется, сторонники 
Верховного Совета и в страш-
ном сне не могли себе пред-
ставить, что Ельцин решится 
перевести их противоборство 
из политической плоскости в 
военную и пойдет на силовой 
вариант. По этой причине они 
абсолютно не готовились к та-
кому развитию событию. Руц-
кой и Хасбулатов долго со-
противлялись и не хотели вы-
давать оружие народу, как это 
делали «демократы» в 1991 
году, хотя в оружейных ком-
натах Верховного Совета его 
было в избытке. Кроме того, 
в лагере защитников Совет-
ской власти, к сожалению, не 
было фигуры, которая могла 
бы сплотить вокруг себя раз-
розненные группы и должным 
образом организовать дей-
ствия сторонников Верховно-
го Совета. Отсутствие яркого, 
талантливого и харизматично-
го лидера, своего Ленина вли-
яло на действия защитников 
Дома Советов нелучшим об-
разом. И стоит отметить, что 
у восставших также не было 
четкого плана: кто-то предла-
гал идти на «Останкино», кто-
то – на Кремль и т.д., все это 
вносило в их действия хаос и 
сумятицу. Но нельзя отрицать 
одного: в этот сложный и пе-
реломный для России момент 
тысячи людей не струсили, не 
испугались, а смело вышли на 
московские улицы, возводи-
ли баррикады, организовы-
вали митинги и храбро сра-
жались за Советскую Родину, 
проявляя небывалую само-
отверженность и чудеса геро-
изма. И в эти дни с защитни-
ками правды и справедливо-
сти были верные сыны своего  
Отечества, лучшие предста-
вители советской интеллиген-
ции: Юрий Бондарев и Вален-
тин Распутин, Валентин Чи-
кин и Александр Проханов, 
Василий Белов и Станислав 
Куняев. Так, в этот роковое 
для нашей страны время во-
прос «С кем вы, мастера куль-
туры?» вновь приобрел акту-
альность. 

Что было после победы 
Ельцина над Верховным Со-
ветом, хорошо известно: ли-
шение народа возможности 
хоть как-то влиять на власть, 
принятие новой Конститу-
ции и утверждение России 
как суперпрезидентской ре-
спублики.  

Проходя в эти бархатные 
сентябрьские дни мимо Дома 
Советов, я невольно останав-
ливаюсь, закрываю глаза и 
пытаюсь представить себе те 
страшные картины 1993 года, 
когда здесь, на этом самом 
месте, из танков расстрели-
вали Советскую власть. О по-
гибших в те дни не принято 
говорить, о них не вспомина-
ют на телевидении и в прес-
се, а в подобные годовщи-
ны стараются как-то обойти 
острые и неудобные вопро-
сы, выпуская двусмыслен-
ные репортажи. Но я уверен, 
что подавляющее большин-
ство населения знает правду 
о событиях тех дней. Правду 
о кровавой драме, разыграв-
шейся на улицах столицы. 
Правду о бессмертном под-
виге защитников Советской 
власти.

Вадим ГРЕБЕННИКОВ              

«Черный 
октябрь»

Больно за страну, которую не  застал

Письмо студента



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ F 3 октября 2023 г. F №111  [15373]3
Братья по парламентаризму
В Москве в воскресенье в

рамках первой парламентской
конференции «Россия – Латин-
ская Америка» состоялись круг-
лые столы, на которых депутаты
с двух континентов обсудили
весьма широкий круг животре-
пещущих вопросов внутренней
и внешней политики. Сквозной
темой дискуссий стала борьба с
западным империализмом и его
стремлением к однополярному
миру. В позициях парламента-
риев обнаружилось так много
общего, что российская сторона
решила сделать форум ежегод-
ным.

Тон первой российско-лати-
ноамериканской межпарла-
ментской конференции, на ко-
торую, по данным организато-
ров, съехалось более 200 только
зарубежных участников, задал
президент Путин, выступивший
на открытии форума 29 сентяб-
ря. «Во взглядах на междуна-
родные вопросы у России и го-
сударств Латинской Америки
традиционно очень много об-
щего, – напомнил он очевидное
многочисленным гостям. – Ла-
тиноамериканцы всегда стреми-
лись к самостоятельности, неза-
висимости, и история вашего
континента полна тому самых
ярких примеров». 

Еще до официального старта
конференции серию двусторон-
них встреч с латиноамерикан-
скими делегатами открыл спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин.
В пятницу он переговорил с
председателем Центральноаме-
риканского парламента (ПАР-
ЛАСЕН) Амадо Серрудом Асе-
ведо и высокопоставленными
представителями парламентов
Бразилии и Гондураса, а в суб-
боту провел переговоры с кол-
легами с Кубы, из Боливии и Ве-
несуэлы. «Главное – не терять
дух борьбы, это когда-то мне
сказал Че. С этого момента я ни-
когда не использую слово
«устал», – заявил спикер кубин-
ского парламента Хуан Ласо
Эрнандес. 

На открытых для прессы вос-
кресных круглых столах парла-
ментарии двух континентов
охотно подтвердили тезис о схо-
жести взглядов на международ-
ные вопросы.

Общей нитью сквозь все об-
суждаемые вопросы прошла те-
ма осуждения западного импе-
риализма и всевозможных прак-
тик насаждения однополярного
мира. В этих же практиках участ-
ники заявленных дискуссий, про-
шедших, впрочем, без каких бы
то ни было споров, увидели и ко-
рень всех нынешних бед.

Так, на обширный негатив-
ный след, оставленный само-
провозглашенным гегемоном,
указали участники круглого сто-
ла, посвященного вопросам без-
опасности. «Глобальный мир и
его идеология – это идеология
про ресурсы и территории, но
не про людей», – отметила зам-
пред Госдумы Ирина Яровая и
кратко презентовала слушате-
лям разоблачительные выводы
российской парламентской ко-
миссии, расследовавшей дея-
тельность биолабораторий
США на Украине. Представи-
тель парламента МЕРКОСУР
(экономическое и политическое
соглашение между Аргентиной,
Бразилией, Уругваем, Парагва-
ем и Венесуэлой) Елена Мерсе-
дес Коррегидо в свою очередь
подчеркнула животрепещущую
проблему для латиноамерикан-
ских стран – насильственные
преступления, спровоцирован-
ные высоким уровнем социаль-
ного неравенства. «Бедность,

коррупция и преступность – бо-
гатые всё богаче, а бедные всё
беднее. Большая часть населе-
ния не получает поддержки от
государства, и такая модель под-
держивается существующей не-
справедливой мировой финан-
совой системой». Она также
призвала «работать вместе», для
того, чтобы глобальные «финан-
совые системы не влияли на на-
ши судьбы». 

Представители Эквадора, Ко-
лумбии и Перу тоже сетовали на
преступность, но уже организо-
ванную и связанную с другой
болью континента – наркотра-
фиком. «Держатели капитала
сократили роль государства в
борьбе с наркоторговлей до ми-
нимума, – указал эквадорский
парламентарий Леонардо Кар-
рион. – Нам нужно больше ин-
ститутов, государственности и
равенства». При этом одолеть
наркокартели повальной мили-
таризацией, как предлагали
США, невозможно, отметила
колумбийский сенатор Глория
Шнайдер: «Добиться безопас-
ности можно только в диалоге,
который станет альтернативой
тому, что предлагает нам запад-
ный мир. Военные базы и стра-
тегии, которые приходят извне,
не приносят ничего хорошего». 

Еще больше Соединенным
Штатам и всему «золотому мил-
лиарду» досталось на круглом
столе «Справедливый многопо-
лярный мир: роль парламент-
ской дипломатии». 

«Однополярную модель навя-
зывает капиталистический мир,
расхищая наши ресурсы, погру-
жая в бедность миллионы людей
и обогащаясь за счет всего насе-
ления планеты», – указала вице-
спикер Национальной ассамб-
леи Никарагуа Анна Алонсо Го-
мес. Впрочем, по прогнозам
зампреда Национальной ас-
самблеи Венесуэлы Валентины
Перес Да Вильи, существовать
однополярной модели осталось
недолго: «Мы свидетели транс-
формации мирового уровня: ме-
няется всё, что составляло осно-
вы мировой гегемонии США,
образуется многоцентровый,
мультиполярный мир». Депутат
также выразила убеждение, что
концепция «конца истории» не
работает, «идеальная модель»
политического устройства всех
стран провалилась, а демокра-
тия в самих США «не соответ-
ствует настоящей демократии». 

В тех же тезисах предыдущим
выступающим вторили предста-
вители Венесуэлы, Гондураса и
Кубы, а зампред ПАРЛАСЕН
Гильермо Ортега Рейес поделил-
ся планами создать единый пар-
ламентский блок с латиноамери-
канскими и евразийскими депу-
татами. Схожую мысль изложил
представитель МЕРКАСУР от
Аргентины Карлос Даниэль Гле-
делла: «Необходимо создать мно-
госторонние международные ор-
ганизации для того, чтобы обес-
печить единство не только меж-
ду правительствами, но и народа-
ми, ведь именно наши народы де-
лают нас легитимными». 

«У меня – как у члена КПРФ –
никогда не было сомнений, что
мы вернемся в Латинскую Аме-
рику, – заявил председатель дум-
ского комитета по делам СНГ,
евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Лео-
нид Калашников. – Я надеюсь,
что конференция послужит и
экономическим тенденциям, ко-
торые мы будем сопровождать
парламентской работой». 

По сообщениям 
информагентств 

На выборах в Словакии, прошедших в
субботу, победила партия «Курс – Сло-
вацкая социал-демократия». Ее лидер Ро-
берт Фицо уже дважды занимал пост
премьер-министра. Он выступает катего-
рически против военной поддержки
Украины и за ужесточение борьбы с неле-
гальной миграцией. «Курс» набрал
23,37% голосов избирателей, сообщает
Reuters. Его главный конкурент – про-
европейская партия «Прогрессивная
Словакия» получила 16,86% голосов, ле-
воцентристская «Голос» – 15,03%. 

Роберт Фицо в своих интервью обещал,
что если его партия будет лидировать в
правительстве, Словакия больше не по-
шлет Украине «ни одного патрона». Он
также против перспективы вступления
Украины в НАТО. Ближайшим союзни-
ком Фицо в ЕС станет венгерский лидер
Виктор Орбан, наиболее пророссийский
среди руководителей государств европей-
ского блока.

Также одним из ключевых пунктов
предвыборной кампании «Курса» была
озабоченность ростом потоков нелегаль-
ных иммигрантов, которые через Слова-
кию пытаются попасть в Евросоюз.

Теперь Фицо должен сформировать но-
вое правительство, которое заменит дей-
ствующую с мая временную администра-
цию страны с населением в пять с поло-
виной миллионов человек. 

«Фицо и его потенциальные партнеры
по коалиции, как и [премьер-министр
Венгрии Виктор] Орбан, благоговеют пе-
ред Россией. Поэтому его приход к власти
будет угрозой для всей Европы», – напи-
сал на прошедших выходных журнал Res-

pekt, издающийся в соседней Чехии. В
этом же духе, паники перед расколом ан-
тироссийской коалиции, оценивают Фи-
цо и перспективы Словакии и многие дру-
гие европейские и американские издания,
написавшие в последние недели о сло-
вацких выборах.

Победа партии Роберта Фицо «Курс –
Словацкая социальная демократия»
(SMER) имеет большое политико-симво-
лическое значение. Практическое, веро-
ятно, окажется не очень велико: посиль-
ную помощь Словакия уже оказала, отдав
украинцам много бронетехники и все 13
своих МиГ-29, а всю прочую, невоенную,
помощь «Курс»/SMER сворачивать не со-
бирается.

Словакия находится в состоянии поли-
тического разброда уже минимум пять
лет, с того момента, как правительство
Роберта Фицо в марте 2018 года ушло в
отставку из-за массовых протестов после
убийства молодого журналиста-расследо-
вателя Яна Куцьяка. Куцьяк расследовал
деятельность мафии. Затем были сканда-
лы и споры о методах борьбы с ковидом,
новые обвинения в коррупции, ссоры
между партнерами по правительственной
коалиции – в итоге в мае правительство
уже третьего после Фицо премьера, Эду-
арда Хегера (сторонника Украины и по-
борника европейской интеграции), было
отправлено в отставку, а правительство
до внеочередных выборов возглавил «тех-
нический» и.о. премьера Людовит Одор.
Рейтинги словацких партий в результате
этой чехарды то взлетают, то падают, и
сейчас в тройке лидеров в опросах ока-
зался именно «Курс». 

Поскольку абсолютного большинства
нет ни у одной из партий, состав нового
правительства Словакии будет зависеть от
того, как левый социалист Фицо сможет
собрать коалицию большинства. Тут мно-
гое зависит от позиции партии «Голос»
(HLAS) бывшего соратника Фицо Пете-
ра Пеллегрини. 

«Фицо – как своего рода левый Орбан –
эффективно использовал социальное и
культурное недовольство на селе. Чтобы
консолидировать эту базу, он сделал со-
циально приемлемым «язык сторонников
России» и легитимизировал протест анти-
прививочников», – говорит аналитик Не-
мецкого совета по внешней политике Ми-
лан Нич. Роберт Фицо перед выборами
повторил, что будет «поддерживать все
виды гуманитарной помощи» Украине.
Что касается военной помощи, то она, как
утверждает партия Фицо, «ведет только к
продлению военного конфликта и страда-
ний гражданского населения, не меняя
отношения Российской Федерации». Фи-
цо заявляет, что Евросоюз «стал военной
машиной Соединенных Штатов в Украи-
не». В то же время в предвыборной про-
грамме партии особо подчеркивается, что
она ни в коем случае не ставит под со-
мнение членство Словакии в Евросоюзе,
как и в НАТО.

Внешняя политика почти никогда и ни-
где не бывает главной темой парламент-
ских выборов, и нынешние выборы в Сло-
вакии – не исключение. «Опросы показы-
вают массовое недовольство внутренней
политикой, а также большую озабочен-
ность многих людей экономикой. Каждый
восьмой гражданин Словакии – на пороге

бедности. Внешняя или европейская по-
литика в этой предвыборной кампании
роли почти не играет», – говорит Зузана
Хомер из братиславского отделения Фон-
да Фридриха Эберта.

Тем не менее лозунги Фицо и «Курса» о
прекращении военной помощи Украине и
«мире любой ценой», вероятно, хорошо
звучат в подготовленных ушах значитель-
ной части электората. И эта часть в Сло-
вакии заметно больше, чем в большинстве
других стран Евросоюза. Прошлым летом
много шума в мировой прессе наделал
опрос Академии наук Словакии, по ре-
зультатам которого проводившие его сде-
лали вывод, что больше половины слова-

ков хотели бы победы России в войне с
Украиной. Многие словацкие коммента-
торы полагают, что их сограждане, пре-
красно зная о реальностях СССР, о брат-
ских отношениях с русскими, тем более
что очень много словаков окончили со-
ветские и российские вузы, считают, что
из-за внешней антироссийской политики
«…у нас безработица и маленькие посо-
бия, плохое правительство. А еще оно
поддерживает Украину во вред взаимо-
отношениям с Россией. Поддерживать
Россию – это всегда было на пользу сло-
вакам, а значит – это хорошо». 

Юри ВЕНДИК  
Der Spiegel (Словакия) 

Украина и Америка исчезают
Недавний визит президента

Зеленского в Америку свиде-
тельствует о том, что украинцы
не ценят консерваторов в Кон-
грессе. Они либо не знают, либо
намеренно игнорируют правую
от прохода сторону и про-
являют энтузиазм только в ра-
боте с левыми в Вашингтоне и
других местах.

Однако правда состоит в том,
что у федерального правитель-
ства Соединенных Штатов нет
денег. Американские левые все
деньги тратят на содействие
массовому вторжению в пре-
делы наших южных гра-
ниц, на внедрение не-
рентабельных и разори-
тельных «зеленых» тех-
нологий, а также на взра-
щивание политкорректной, из-
неженной и беззубой армии (и
населения в целом).

Федеральное правительство
США вынуждено брать взаймы
у будущих поколений американ-
цев, чтобы выжить в настоя-
щем. Выделение денег Украине
автоматически уменьшает шан-
сы молодых американцев на хо-
рошую жизнь. Как это ни при-
скорбно, денег у Америки все
меньше. А то, что видит внеш-
ний мир, – это не более чем пу-
стая оболочка былой американ-
ской славы.

Кроме того, точная сумма
расходов из средств американ-
ских налогоплательщиков из-
вестна далеко не всем (и это ка-
сается не только расходов на
Украину). Да, Белый дом на-
правляет часть средств из денег
американских налогоплатель-
щиков на поставки различных
систем вооружений, которые
появляются в зоне боевых дей-
ствий. Но общество не знает,
насколько велика эта сумма. А
как насчет тех денег, которых
мы не видим на поле боя? Кто
руководит схемой обратной свя-
зи, кто получает информацию,
идущую с Украины в американ-
ское Министерство финансов и
к аппаратчикам Демократиче-
ской партии, включая «большо-
го парня»? Каков коэффициент
окупаемости средств, вливае-
мых в машину финансовой под-
держки Украины, принадлежа-
щую левым?

Если Украина принимает
американские деньги, она долж-
на принять и традиционную
практику финансовой отчетно-
сти, которая предусматривает
обязательные периодические
аудиторские проверки. К сожа-
лению, клика Байдена, а вместе
с ней и офисный планктон из
Национального комитета Демо-
кратической партии творят та-
кое, что все вспоминают выгод-
ные сделки Байдена в Китае, на
Украине, в Казахстане и во мно-
гих других местах. Администра-
ция Байдена блокирует любые
попытки осуществить даже са-
мые элементарные меры фи-
нансовой отчетности.

И здесь мы подходим к самой
заметной проблеме, по крайней
мере, с американской точки зре-
ния: к стремительному превра-
щению Украины в государство-
сателлит Национального коми-
тета Демократической партии.

История показывает, что у
политических партий могут
быть собственные военные фор-
мирования, которые подчи-
няются только своим партий-
ным боссам, но не включены в
официальную систему военной
субординации. Например, у на-
цистов были военизированные
формирования СС, не входив-
шие в оргштатную структуру
вермахта. Армия путинской
партии Росгвардия тоже не под-
чиняется российскому Мини-
стерству обороны. Все эти при-

меры хорошо известны. Но ис-
тория не знает политической
партии, которая создает не
собственную армию, а госу-
дарство-сателлит. Похоже,
Украина станет первым госу-
дарством на коротком поводке
у иностранной политической
партии: партии демократов
Америки.

В прошлом партия демокра-
тов с успехом создавала тесно
связанные с ней военные и вое-
низированные формирования.

Вспомним Ку-клукс-клан, Ан-
тифа, многочисленные движе-
ния Occupy и бандитов из
«Жизни черных имеют значе-
ние». Сегодня якобы суверен-
ная страна Украина доброволь-
но отдала себя в рабство партии
демократов вместе со своим
тщательно разработанным и
обильно смазываемым конвей-
ером по отмыванию денег.

Целенаправленное ослабле-
ние Соединенных Штатов и
России их президентами требу-
ет ведения затяжного и крова-
вого конфликта. Поэтому ни
США, ни союзники по НАТО,
ни Россия не спешат. Китайское
Политбюро прямо или опосре-
дованно требует поэтапных по-
ставок оружия на Украину. Все
с левой стороны политического
спектра полны решимости осу-
ществлять этот план.

Страны мира, а уж тем более
украинцы, должны понять, что
деукраинизация Украины силами
российских реваншистов – это не
более чем отвлекающий маневр.
С этой горькой истиной трудно
смириться, но главным событием
наших дней является деамерика-
низация Америки и дерусифика-
ция России китайскими комму-
нистами. Конец кровопролития
вполне может находиться за пре-
делами зоны огневого пораже-
ния, разделяющей наступающего
и обороняющегося.

Консерваторы во всем мире
традиционно настроены против
войны (любой войны, между
прочим). У политических оппо-
нентов Байдена совершенно
четкое видение ситуации. Они
предпочитают разово приме-
нить всеподавляющую военную
мощь для изгнания России, а
потом зарабатывать на восста-
новлении Украины. Например,
военный истеблишмент в лице
отставного генерала Макмасте-
ра считает, что 30 танков «Аб-
рамс» для Украины – это смеш-
но, и предлагает поставить как
минимум 300.

Однако один из лидеров кон-
сервативного движения До-
нальд Трамп на Украине персо-
на нон грата.

К сожалению, измышления
на тему «во всем виновата Рос-
сия» сформировали ложные
представления по обе стороны
Атлантики. Украинское обще-
ство по-прежнему считает
Трампа агентом Кремля. Сами
украинцы вносят немалую леп-
ту в этот обман. Вспомните тот
эскадрон Национального коми-
тета Демократической партии,
что собирал компромат на
Трампа во время избирательно-
го цикла в 2016 году. Его штаб-
квартира находилась в украин-
ском посольстве в Вашингтоне.
А потом Украина избрала ново-
го президента, Зеленского, ко-
торый отказывается отклик-
нуться на призыв Трампа по-
мочь в искоренении коррупции

клана Байденов. Такая позиция
проложила дорогу к первому
импичменту Трампа.

Ирония заключается в том,
что Трамп – единственный по-
литик, реально способный оста-
новить самый крупный воору-
женный конфликт в Европе со
времен Второй мировой войны.
Остановить быстро, и таким об-
разом сорвать эндшпиль левых
сил. Почти все они хотят по-
ставлять больше оружия на
Украину, однако Трамп сосре-
доточил внимание на стратеги-

ческой, а не на тактической
цели. На его взгляд,

цель не в том, чтобы
вооружить Украину,
а в том, чтобы прекра-

тить кровопролитие. В
распоряжении у Трампа есть

инструменты, о которых поня-
тия не имеют ни аппаратчики из
недр Национального комитета
Демократической партии, ни
украинцы, коль уж на то пошло.

Вот иллюстрация. В случае
избрания 47-м президентом
Трамп может объявить о выво-
де ядерного арсенала с террито-
рии Японии и о его переброске
на Тайвань, дополнив это под-
разумеваемым разрешением
Японии создать собственное
ядерное оружие.

Такой шаг станет потрясением
для левых, пытающихся добиться
мирового господства, потому что
Китаю неожиданно придется
иметь дело с ядерной державой –
Японией. Японские ученые осу-
ществят свой Манхэттенский
проект быстрее американцев. Че-
рез несколько лет Китай столк-
нется с перспективой потери
Тайваня – возможно, навсегда.
Мечтания Китая о мировом гос-
подстве испарятся (тоже навсе-
гда), так как Пекин понимает, что
если с ядерной Америкой он мо-
жет вести переговоры, то с ядер-
ной Японией – нет.

По сути дела, Трамп сделает
Китаю предложение, от которо-
го тот не сможет отказаться.

Американцы, особенно кон-
серваторы, с уважением отно-
сятся к национальному герою
Украины Степану Бандере и к
его украинскому национализму
времен Второй мировой войны.
В то же время они презирают
его левацкую, протофашист-
скую идеологию. Взамен амери-
канцы рассчитывают, что укра-
инцы будут с уважением отно-
ситься к американскому нацио-
нализму. Украинцы не могут
рассчитывать на симпатии аме-
риканских консерваторов к их
стремлению превзойти амери-
канский национализм. Истин-
ный национализм одной страны
не может существовать в ущерб
национализму других стран.

Украинское правительство не
должно было ставить опозорив-
шего себя (и теперь отстранен-
ного) американского трансген-
дера на должность пресс-секре-
таря своей армии. Украинцы не
должны предлагать пост посла
вульгарному приверженцу сата-
нинских ритуалов. Президент
Украины не должен превращать
науку в средство борьбы, за-
являя, что «человечество тер-
пит неудачу в достижении це-
лей климатической политики»,
и одновременно прося мило-
стыню в ООН. Вступление в
экономическую борьбу с самым
стойким сторонником Украины,
консервативной Польшей, – это
откровенная нелепость.

Молодая нация, ведущая
борьбу за свое существование,
должна видеть дальше собст-
венного носа и разумно выби-
рать друзей и врагов.

Гэри ГИНДЛЕР
American Thinker (США)

Массовое протестное шествие против вла-
стей Польши в воскресенье прошло в центре
Варшавы. Акцию организовал экс-премьер До-
нальд Туск из оппозиционной партии «Граж-
данская платформа». Оппозиция обвиняет вла-
сти в нарушениях закона и коррупции. Органи-
заторы назвали демонстрацию «Марш мил-
лиона сердец», он проходит ровно за две не-
дели до очередных парламентских выборов в
стране, которые запланированы на 15 октября.
«Мы встаем на борьбу со злом, чтобы привлечь
эту власть к ответу лицом к лицу, чтобы Польша
снова стала свободной от лжи, ненависти и во-
ровства. Это наше время!» – скандировали
протестующие. В протестном марше участвуют

не только жители Варшавы, туда прибыли жи-
тели из разных польских городов. Организато-
ры сами свозили своих сторонников в столицу.
Митингующие заняли проезжую часть всех
центральных улиц и парализовали движение
транспорта. Лидер польской оппозиции До-
нальд Туск утверждает, что в воскресном мар-
ше принимают участие более миллиона чело-
век. Об этом он написал в соцсети, сопроводив
запись фотографией колонны людей, идущих
по аллее Иоанна Павла II. «Более миллиона бе-
ло-красных (цвета флага Польши. – Ред.) сер-
дец в Варшаве!» – написал Туск. Количество
участников марша, озвученное Туском, под-
твердила и варшавская мэрия.

Прокуратура Швейцарии обвинила
дочь бывшего президента Узбекистана
Гульнару Каримову в руководстве меж-
дународным преступным синдикатом,
известным как «Офис». По словам про-
куроров, 51-летняя Каримова – главный
фигурант в обширном деле о корруп-
ции, мошенничестве и организованной
преступности.

Каримову обвиняют в хищении сотен
миллионов долларов в Узбекистане и
систематическом подкупе руководите-
лей компаний и государственных чи-
новников по всему миру. Ей также вме-
няют отмывание средств, полученных
незаконным путем, через ряд компаний
и банковских счетов, расположенных в
Швейцарии.

В результате расследования власти
Швейцарии конфисковали более 340
млн швейцарских франков (370 млн
долларов США) ее активов, которые
должны быть возвращены в Узбекистан.
Еще более 440 млн франков остаются
под арестом, пока продолжается разби-
рательство. Швейцарский адвокат Ка-
римовой заявил, что она «оспаривает
все обвинения и будет бороться за свое
оправдание».

Гульнара Каримова – дочь президента
Узбекистана Ислама Каримова, умершего
в 2016 году. После смерти отца она про-
пала из публичного пространства и сей-
час находится в тюрьме в Узбекистане, где
отбывает 13-летний тюремный срок за
мошенничество и отмывание денег.

Генеральная прокуратура Швейца-
рии сообщила, что обвинения против
Каримовой, а также еще одного фигу-
ранта, неназванного руководителя уз-
бекской телекоммуникационной компа-
нии, были переданы в Федеральный

уголовный суд Швейцарии. Прокуроры
утверждают, что Каримова была созда-
телем и руководителем преступной ор-
ганизации, известной как «Офис». В нее
вошли несколько десятков человек и бо-
лее сотни компаний.

В Швейцарии организация начала ра-
ботать в 2005 году, «чтобы скрыть капи-
тал, полученный в результате преступ-
ной деятельности, на счетах и в сейфах
швейцарских банков, а также путем по-
купки недвижимости», говорится в за-
явлении.

По словам прокуроров, изначальный
капитал «Офиса» появился за счет
крупных взяток, которые Каримова
брала у иностранных компаний, желаю-
щих получить доступ к быстро разви-
вающемуся узбекскому телекоммуника-
ционному сектору. Благодаря своему
влиянию в стране, она обещала обеспе-
чить им условия для работы, говорится
в заявлении.

«Полученные коррупционным путем
средства… затем путем сложных опера-
ций переводились на различные бан-
ковские счета через несколько стран и
различных компаний, а в конечном сче-
те оказывались на конкретных банков-
ских счетах в Швейцарии», – говорится
в заявлении.

Эти счета были открыты от имени
компаний, входящих в состав «Офиса».
Предполагаемые бенефициары были
подставными фигурами, а настоящим
получателем была Каримова, говорится
в обвинительном заключении.

Вскоре после предъявления обвине-
ния федеральный прокурор Швейцарии
заявил, что «Офис» «вел преступную
деятельность как профессиональный
бизнес, соблюдая обязательные прави-

ла и строгое распределение задач, а так-
же прибегая к насилию и запугиванию».

Как сообщает британское издание 
Financial Times, главным центром
«Офиса», предположительно, была
швейцарская компания Zeromax. Эта
фирма обанкротилась в 2010 году, что
стало вторым по величине банкрот-
ством в истории Швейцарии, отмечает
газета.

По мнению прокуратуры, Каримова
была руководителем «Офиса», но обви-
нения также были предъявлены и не-
коему главе узбекского филиала рос-
сийской телекоммуникационной компа-
нии. Этого человека, имя которого след-
ствие не разглашает, называют «ключе-
вым членом» преступной организации.

Сама Каримова изначально была за-
щищена дипломатическим иммуните-
том, поскольку работала послом Узбе-
кистана при ООН в Женеве. Но после
того, как этот иммунитет был снят в
2013 году, расследование расширилось
и сосредоточилось на ней.

В 2019 году в США против Каримо-
вой было возбуждено дело об отмыва-
нии денег. В августе 2023 года британ-
ские власти заявили, что арестовали ее
недвижимость в Лондоне.

Отец Гульнары Ислам Каримов пра-
вил Узбекистаном с 1991 года до своей
смерти в 2016 году. Когда его здоровье
начало ухудшаться, в стране начались
политические изменения, и Каримову
поместили под домашний арест. В 2017
году Каримову арестовали, и в настоя-
щее время она отбывает 13-летний тю-
ремный срок в Узбекистане за растрату
государственных средств.

Nau.ch (Швейцария) 

Зеленский добровольно отдал страну в рабство

Зарубежное
досье

«Россия – Латинская Америка» 

Российские и латиноамериканские депутаты 
обменялись опытом борьбы с гегемонией Запада

Варшава

Марш протеста «Право и справедливость»

Выборы в Словакии

У «Курса» четкий и твердый курс 

Бриллианты Гульнаре

Гульнара Каримова

Который свернет военную помощь Украине

«Принцесса» отбывает срок, а ей готовят новый
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Личный проект Верхотурье

Верхотурье называют «де-
душкой уральских городов». 
Он был воротами Сибири. По-
том стал административным, 
духовным и даже исправитель-
ным центром Урала. Но сегод-
ня это лишь крохотный городок 
на краю Свердловской обла-
сти. Здесь есть самый малень-
кий в России кремль, два мона-
стыря и невероятное количе-
ство памятников архитектуры, 
с которыми связаны леген-
дарные истории. Но добрать-
ся сюда без своего транспор-
та сложно, поэтому и поток ту-
ристов не превышает 70 тысяч 
человек в год. Многие верхо-
турцы с таким положением дел 
не согласны. Современный ку-
пец Никита Зеленюк, настоя-
тель Свято-Троицкого храма 
отец Владимир Иванов и руко-
водитель театра-студии «Град» 
Дмитрий Вершинин пытаются 
вернуть своему городу былую 
славу.

ПОЕЗД в Верхотурье пришел 
ближе к ночи. Вокзал был 
пуст, номера такси, предло-

женные интернетом, недоступны. 
Мы мыкались по пустому зданию, 
как вдруг из темноты выступил ох-
ранник. Удивился, что мы приеха-
ли «сами по себе» и по «вопросу 
культуры». Потому что в Верхоту-
рье поездом, как правило, ездят 
две категории граждан: паломни-
ки и жены и матери тех, кто сидит 
в местной тюрьме.

О том, что этот городок – центр 
православия на Урале, говорят 
много, но есть и другой поворот. 
Если первая церковь в городе была 
основана в 1599 году, то первое 
место заключения появилось еще 
раньше. И кто только не томился в 
этих застенках: царские невесты, 
контрабандисты, оппозиционеры 
всех времен. Три века подряд ду-
ховный и пенитенциарный центры 
развивались параллельно. После 
революции монастыри перепрофи-
лировали в исправительные учреж-
дения. И только спустя 70 лет все 
встало на свои места: верующим 
вернули церкви, а нарушителям за-
кона осталась колючая проволока.

Рядом с Верхотурьем, в поселке 
Привокзальном, находится испра-
вительная колония № 53. Именно в 
нее едут матери, жены, сестры. До-
браться до места этим женщинам 
помогает таксистка Оксана – она и 
согласилась нас отвезти в город. По 
дороге сокрушалась о доле русских 
женщин:

 – Десять лет их вожу и все не могу 
привыкнуть: сходят с поезда с таки-
ми сумками, что от земли оторвать 
невозможно. Откусывают от своих 
пенсий, от зарплат, от детей – тя-
нут и тянут годами. А потом их мужи-
ки выходят и в момент забывают все 
хорошее. Сидят-то тут в основном 
за наркотики…

Об особенном воздухе Верхоту-
рья шла речь и ранним утром в го-
стинице для паломников при Свя-
то-Николаевском мужском мона-
стыре, том самом, где до 1987 года 
располагалась колония для несо-
вершеннолетних. Сегодня об этом 
почти ничего не напоминает. Терри-
тория монастыря утопает в зелени, 
большинство строений отреставри-
ровано, а в здании, где раньше жили 
заключенные, теперь гостиница для 
паломников. Условия аскетичные, 
но и цена символическая: койко-ме-
сто стоит 250 рублей в сутки без пи-
тания и 400 рублей со скромными 
обедом и ужином.

В сестринской келье – это полто-
ра десятка кроватей в два ряда – по-
сле утренней службы сам собой за-
вязался разговор о том, кто какими 
путями пришел в Верхотурье. Раз-
говор шел полушепотом, а я слуша-
ла и думала, что меня сюда привело 
тоже своего рода чудо. Два года на-
зад в Екатеринбурге на выставке мы 
познакомились с молодым пред-
принимателем Никитой Зеленюком. 
Тогда ему было 26 лет, а в 22 года 
он придумал проект «С Верх мы». 
Идея была в том, что трое молодых 
людей – мыловар (это сам Никита), 
православный священник и актер 
объединились, чтобы продвигать 
свою малую родину. Сделали кре-
ативную карту городка – 350 тысяч 
на производство собрали с помо-
щью краудфандинга. Карта вышла 
действительно крутая: нарисована 
с юмором, отражает легенды и ми-
стические истории. И туристы могут 
посмотреть город, составив личный 
маршрут. Допустим, сходить в го-
сти к оборотню: местные верят, что 
много веков назад получеловек-по-
лузверь был заточен в подземные 
ходы Верхотурья. Или поискать в 
Верхотурье мимимишных альпаков. 
Или собрать фотоколлекцию быв-
ших купеческих лавочек, памятни-
ков, церквей.

«Я подустал, – согласился Ники-
та. – Тяжело бороться с ветряными 
мельницами. Кусаться, толкаться. 
В нынешней ситуации Россия – это 
про выживание. В юности выезжа-
ешь на задоре. А с возрастом запал 
уходит, больше не хочешь биться 
лбом о стену».

Мы долго говорим о том, что слу-
чилось. Чтобы развиваться, моло-
дому предпринимателю нужна не 
только инициативная группа, но и 
поддержка со стороны государства. 
А наше государство поддерживает 
только традиционные рамки исто-
рии – и в последние годы эти рамки 
стали толще. Превратились в стену, 
толстую и длинную – ни пробить, ни 
обойти.

 – Получается, идею возродить 
Верхотурье вы бросили?

 – Нет. Сосредоточился на реаль-
ном. На первый план вышла семья – 

это то, что я могу выстроить сам, на 
что могу влиять. Дальше есть биз-
нес-идеи. Все они связаны с Верхо-
турьем. Я хочу создать фамильный 
бренд: наше мыло очень достойного 
качества. За два года я занял свою 
нишу на рынке, но теперь хочу выйти 
в премиум-сегмент. Для этого учусь 
на парфюмера, будем предлагать 
гостям города интересные арома-
ты. Моя жена – керамист. Люди лю-
бят ее посуду. И все это будет объ-
единено под брендом Zelenyuk. На 
этой земле наша фамилия извест-
ная, мои предки много сюда вложи-
ли.

История семьи Зеленюк на Урале 
начинается в 1956 году, когда в эти 
края прислали нового директора 
детского дома, Георгия Ивановича. 
Бухгалтер по образованию, он об-
ладал хорошими организаторскими 
способностями и был, как говорят в 
народе, поцелован богом. Несколь-
ко раз во время войны Георгий, тог-
да подросток, сбегал из оккупаци-
онных лагерей – чудом выжил, до-
брался до своего села.

После училища ему доверили ру-
ководить детским домом в Чер-
касской области. После отправили 
поднимать подобный детский дом 
в Свердловскую область, в поселок 
Таватуй. А оттуда, уже с семьей, пе-
ревели в детский дом в деревне За-
имка, в восьми километрах от Вер-
хотурья.

В 1970 году к нему на работу по-
ступила выпускница серовского пе-
дучилища Татьяна. Между ней и сы-
ном директора Зеленюка завяза-
лась дружба, а потом и любовь.

Татьяна Алексеевна – бабушка Ни-
киты и женщина, которую в Верхоту-

рье знают все. Именно благодаря ей 
в Заимку вернулась жизнь: в конце 
восьмидесятых детский дом в де-
ревне забросили и вспомнили толь-
ко в 1992-м. Директором стала Та-
тьяна Зеленюк.

На старом месте выросло принци-
пиально новое образование – дет-
ская деревня. Опыт руководитель-
ница подсмотрела в книгах запад-
ных педагогов: предполагалось, что 
дети будут собираться по крови или 
по возрасту в семьи. У каждой такой 
семьи (по семь – десять человек) бу-
дут свои «родители» – два воспита-
теля, и свой дом – деревенская изба 
с огородиком и домашними живот-
ными.

Недостаток родительской любви 
старались компенсировать не толь-
ко воспитатели, которых тщательно 
отбирала Татьяна Алексеевна, но и 
дедушка Никиты Анатолий Григо-
рьевич. На летних каникулах он брал 
детдомовцев на работу, в гараж: 
учил чинить машины. Если заме-
чал, что у кого-то получается, при-
страивал в помощники и даже выби-
вал детдомовцу зарплату. После та-
кой науки многие его ученики ушли 
в профильные колледжи, а потом на 
уральские заводы. В отпуск приез-
жали в Заимку, к Зеленюкам.

 «Через наш детский дом прошло 
около сотни ребят. Если я скажу, что 
у всех моих друзей все сложилось 
хорошо, совру, – рассуждает Ни-
кита. – Кто-то, конечно, начал пить, 
кто-то погиб. Но если брать карти-
ну в целом, она гораздо лучше, чем у 
выпускников обычных детдомов. И у 
тех нет места притяжения, а у наших 
оно было. Мой друг детства Юра, к 
примеру, работал под руководством 
дедушки несколько лет. И когда вы-
пустился, чуть ли не каждую неде-
лю звонил: «Как там Анатолий Гри-
горьевич?» Наша деревня была его 
домом, мой дед заменил ему отца. 
Как и мне, как и многим другим де-
тям. Когда он ушел, мы осиротели».

Анатолий Григорьевич не пере-
жил пандемию. В память о нем оста-
лась идеальная широкая дорога от 
Верхотурья в Заимку; сложившиеся 
судьбы его названых внуков и пись-
ма к нему, уже ушедшему, в днев-
нике Никиты. При жизни они не так 
уж много разговаривали – это было 
как-то не по-уральски.

На посту директора детского дома 
Татьяна Зеленюк 
пробыла 11 лет. В 
конце девяностых 
стала депутатом 
областной думы и 
начала занимать-
ся развитием тог-
да пришедшего в 
упадок Верхоту-
рья.

 «Фундамент 
того, что мы видим 
в городе сегодня, 
всех этих рекон-
струкций, заложи-
ла бабушка, – го-
ворит Никита. – 
Сейчас ей 71 год, 
она на пенсии. 
Живет в Заимке, 
по-прежнему пе-
реживает за дела 
детского дома. 
Он работает, но 
поскольку стра-
на поменялась, то 
и внутри него си-
стема поменялась 
– нам со стороны 
кажется, что рань-
ше у воспитан-
ников было боль-
ше самостоятель-
ности, они боль-
ше понимали про 
жизнь, к которой 
их готовят. Поэ-

тому бабушка, конечно, очень эмо-
ционально на все это реагирует. Но 
она не сидит без дела – интегриро-
валась в мою жизнь, в мои проекты. 
Причем порой настолько, что дохо-
дит до конфликтов, – Никита смеет-
ся. – Ну на то она и железная леди 
Верхотурья».

ПОСЛЕ учебы в Уральском фе-
деральном университете Ни-
кита вернулся в Верхотурье 

осознанно – тянуло, скучал, каждый 
вечер созванивался с бабушкой и 
дедушкой, по ночам снилась дет-
ская деревня.

Сперва устроился в местный ки-
нотеатр – и начал искать что-то еще, 
динамичное, для молодых. Но ни-
чего не было. Город был погружен 
в древнерусскую тоску. Надо было 
что-то с этим делать.

 – Я жил тогда в Заимке, там не 
было интернета. И я волей-неволей 
стал читать книги по истории Верхо-
турья. И делал открытия: «Бабушка, 
а ты знаешь, что раньше тут делали 
крендельки? А кожевенное произ-
водство? А легендарное верхотур-
ское мыло?!» Так и родилась идея 
возрождения купеческого Верхо-
турья. Я поднял архивы, опросил 
местных бабушек и восстановил ре-
цепт мыла – дело там было в козьем 
молоке. И начали его продвигать че-
рез историю города. Дмитрий Нико-
лаевич, актер, представлял меня на 
экскурсиях верхотурским купчиш-
кой со своим мыльным, а теперь и 
свечным «заводиками». С проектом 
«С Верх мы» я стал ездить на конкур-
сы, продвигал нас везде, где можно, 
– и к нам потянулись люди.

 – А сейчас?
Молодой священник начал знако-

миться с местными жителями. Од-
ним из первых позвонил Никите, 
пригласил на встречу в храм. Никита 
не отказался. И та беседа оставила 
в его памяти неизгладимое впечат-
ление.

«Я не верю в бога. Ну не понимаю, 
как может существовать бог при та-
ком количестве несправедливости 
вокруг. Вот это все я и говорил отцу 
Владимиру в стенах храма. И ждал, 
когда он достанет ложку и треснет 
меня, безбожника, по лбу! – сме-
ется Никита. – Но отец Владимир 
оказался «трушным» батюшкой – 
глубокий, добрый человек. Мы по-

спорили, посмеялись и стали друзь-
ями. Он хочет возродить Верхоту-
рье, я хочу – дорога у нас одна. А 
взгляды могут быть разные».

 «Трушный» батюшка оказался го-
разд на нестандартные решения. 
Ролик, где отец Владимир рассека-
ет на лыжах в подряснике по Верхо-
турью, собрал миллионы просмо-
тров. О Верхотурье снова заговори-
ли – поехали журналисты и путеше-
ственники.

Затем священник купался в реке 
Туре – «боролся с выгоранием». Те-
перь строит дом, учится класть бло-
ки и осваивает сварочный аппарат – 
тоже хороший повод для ролика.

Но помимо «промо» отец Влади-
мир занимается вполне конкрет-
ными вещами: помогает нуждаю-
щимся и многодетным. Придумал 
«Зарядку с батюшкой», приглашал 
местных в киноклуб – хотел, чтобы 
молодые люди объединились для 
добрых дел. Но эти проекты не на-
шли отклика среди местного насе-
ления. Отец Владимир опечалился, 
но не сдался – включился в разра-
ботку нестандартных экскурсий по 
Верхотурью, помогал Никите делать 
ту самую креативную карту города и 
многое другое.

Мы приехали к отцу Владимиру в 
обед: до этого у него была служба, 
после – стройка. У Ивановых трое 
детей, а живет семья в стареньком 
домике, купленном еще в 2017 году. 
Отец Владимир на условия не жалу-
ется, но со стороны и так все понят-
но.

Недалеко от дома Ивановых есть 
смотровая площадка, которую отец 
Владимир сделал сам. С нее откры-
вается завораживающий вид на го-
род. Оттуда он и рассказывает не-
многочисленным пока гостям о Вер-
хотурье.

 – Главная моя боль – это состо-
яние Верхотурья. Духовный центр 
Урала превратился в нечто непонят-
ное.

 – Но подождите, идет же ремонт, 
улицы, площадь…

 – Идет. Лестница меняется на 
лестницу, газон на газон. Есть, ко-
нечно, и позитивные моменты. Но 

в корне ничего не меняется. У нас, 
например, нет современного путе-
водителя по Верхотурью. Никита – 
да, сделал карту для молодежи. Но 
на данный момент и ее нет в прода-
же. Я бы и рад взяться, но постоянно 
занят экономикой, хозяйственными 
делами, юридическими вопросами. 
Вся проблема Верхотурья в том, что 
при таких интересных исторических 
местах мы не можем собрать людей, 
которые бы все двигали. А людей 
должно быть много, и между ними 
должно быть взаимодействие.

 –  И что сделать, чтобы ситуацию 
изменить?

 – Надо не ситуацию менять, а 
себя.

ТРЕТИЙ сподвижник Ники-
ты – актер и руководитель те-
атра-студии «Град» Дмитрий 

Вершинин. С ним мы встречаемся 
в самом маленьком в России крем-
ле. Театр находится именно здесь – 
в старинных стенах пахнет лаковым 
деревом, яблоками и будто бы ду-
хами из прошлых веков. При этом 
течет обычная закулисная жизнь: 
люди пьют чай, гримируются, об-
суждают городские новости…

Дмитрий Николаевич и Никита по-
знакомились, когда Зеленюк был 
еще школьником. Вершинин орга-
низовывал городские праздники, 
Никита – на подхвате. Спустя годы 
они встретились и придумали фор-
мат, в котором об истории Верхоту-
рья рассказывает не академический 
экскурсовод, а главный человек лю-
бого города – дворник. В данном 
случае – Семен Ионыч. Он встречал 
«анпираторских» особ, помнит кучу 
легенд и исторических анекдотов. 
А если надо, может и провести урок 
этики для оторвавшихся от русской 
старины гостей. На то он и дворник.

Формат прогулки с Ионычем тури-
стам, что называется, зашел. Гости 
стали собираться в группы и при-
езжать уже «на Ионыча». И многие 
удивлялись, узнав, что Вершинин 
окончил не театральный вуз, а Вер-
хотурское духовное училище.

 «Мама много работала и остав-
ляла меня на попечение соседки. 

Та была колоритная 
старуха лет восьми-
десяти. На празд-

ники клеила себе усы, бороду, наде-
вала мужской кафтан и становилась 
ямщиком. К дому подъезжала трой-
ка, и мы на этой тройке с бубенца-
ми объезжали ее соседок, таких же 
удивительных старух. Все, что про-
исходило в их среде, меня, ребенка, 
захватывало. Это первое яркое вос-
поминание, – рассказывает Верши-
нин. – А второе – крещение. Харак-
тер-то у меня как у Гришки Распути-
на – во-от такой размах… Начали мы 
с праздников, а доросли до театра, 
в который я приглашал хороших ре-
жиссеров».

В этой истории удивительно мно-
гое – и то, что режиссеры не отказы-
вались ехать в глухомань, и то, что 
власти Верхотурья шли навстречу: 
выбивали ставки, находили приез-
жим жилье. Но самое главное – что 
городку с населением восемь тысяч 
человек зачем-то оказался нужен 
театр. Он есть и ездит в другие го-
рода. И на него теперь ездят – еще 
одно чудо Верхотурской земли.

А играют в этом театре местные 
жители: юрист, бухгалтер, замна-
чальника соцслужбы города, пред-
седатель местного избиркома, учи-
теля и школьники. Труппа собирает-
ся под спектакль – выкладываются 
так, что иной профессионал может 
позавидовать. На вышедшем неза-
долго до февраля 2022 года и не-
чаянно попавшем в тему спектакле 
«Дорога» зал умывается слезами.

 – Какие истории рассказываете 
зрителю?

 – Вечная тема русской литерату-
ры. А это значит – классика. И тема 
русской деревни. В Верхотурском 
уезде до революции было 150 де-
ревень, сейчас еле-еле насчитаешь 
15. Наши спектакли – это плач о де-
ревнях. Вот едешь в сторону Мер-
кушина, откуда родом наш святой 
Симеон Верхотурский, и встреча-
ются тебе скособоченные домишки 
да огромные пустые поля. А людей 
нет. На долгие-долгие километры 
ни одного человека. Как по такому 
не плакать? Но конец у наших спек-
таклей всегда светлый, потому что 
человеку нужна надежда. Наш ком-
пас земной.

Светлана ЛОМАКИНА

ИХ КОМПАС ЗЕМНОЙ

Современный купец Никита Зеленюк

Руководитель театра-студии «Град» 

Дмитрий Вершинин

Настоятель Свято-Троицкого храма 

отец Владимир Иванов

Калейдоскоп
Учиться эффективнее  
перед сном

Исследователи доказали, что 
изучение математики перед 
сном помогает лучше запом-
нить выученное. В анализ вклю-
чили 77 участников, которые с 
разницей в неделю выполняли 
утренний и вечерний тесты. 
Они решали сложные задачи, а 
потом проходили тестирование 
спустя 10,5 часа. В случае, если 
обучение проходило вечером, а 
экзамен – на следующее утро, 
результаты оказывались лучше.
Роботы-волки  
охраняют города 
В Японии роботов-волков ис-
пользуют, чтобы отпугивать 
медведей от городов. По словам 
властей, количество нападений 
животных на людей растет с 
угрожающей скоростью. «Все 
больше и больше сельскохозяй-
ственных угодий в предгорьях, 
которые когда-то служили бу-
ферными зонами между медве-
дями и людьми, исчезают», — 
рассказали ученые. В результате 
молодые медведи на протяжении 
десятилетий переселялись в не-
ухоженные леса, жили ближе 
к городам, привыкали к яркому 
свету и шуму и стали меньше бо-
яться людей.
Беспилотные  
водные такси
В Хельсинки запустят первый 
в мире сервис беспилотного во-
дного такси. Электрические ка-
тамараны можно будет вызвать 
через приложение на смартфоне. 
Стандартная версия судна дви-
жется с крейсерской скоростью 
11 километров в час. Стандарт-
ной батареи хватает на 9 часов 
эксплуатации, при этом солнеч-
ная панель дает дополнительную 
энергию. Беспилотные такси по-
зволят снизить стоимость поезд-
ки и решат проблему нехватки 
персонала. 
Фермер поймал кволла
Фермер из Южной Австралии 
поймал крапчатую сумчатую ку-
ницу, которая охотилась на цы-
плят. Животное занесено в Крас-
ную книгу, а в этой части страны 
считалось вымершим уже 130 
лет. «Было несколько неофици-
альных наблюдений, но никто на 
самом деле не фотографировал 
животное или не держал его в 
руках в течение такого периода 
времени», — рассказали экс-
перты. Неясно, существует ли в 
стране популяция крапчатых ку-
ниц, или это было единственное 
животное. 
Потепление ведет  
к алкоголизму
Ученые обнаружили связь меж-
ду изменением климата и коли-
чеством обращений в больницы 
из-за проблем, вызванных алко-
голем и наркотиками. Исследо-
вание основано на анализе более 
600 тысяч случаев. Чем выше 
поднималась температура возду-
ха, тем больше людей попадало 
в больницы по причинам, связан-
ным с алкоголем. Поводы варьи-
ровались от обезвоживания до 
травм, полученных из-за вожде-
ния в нетрезвом виде. Госпита-
лизации из-за алкоголя растут 
даже в сильную жару
Звук ацтекского свистка 
Ученые с помощью 3D-принтера 
воссоздали ацтекский свисток 
смерти, который издает ужасаю-
щие звуки. Форма свистка ими-
тирует гортань человека и очень 
точно имитирует пронзительные 
крики. Археологи нашли сви-
сток смерти еще в 1999 году при 
раскопках ацтекского храма в 
Мехико. Сначала они подумали, 
что это простая игрушка, пока 
один из ученых не догадался по-
дуть в небольшое отверстие.
Восемь неизвестных 
комнат в пирамиде
Археологи нашли в пирамиде 
фараона Сахура восемь ранее 
неизвестных комнат. Скорее 
всего, это были кладовые. Уче-
ные использовали фотограмме-
трию и расчищали помещения от 
мусора и обломков.
Пирамида фараона Сахура, пра-
вившего в XXV веке до нашей 
эры, была частью обширного по-
гребального комплекса. Перво-
начально сторона ее основания 
составляла около 78 метров, а 
высота – 48 метров.
Две недели в аэропорту 
без денег
Россиянин две недели жил в 
международном аэропорту Пху-
кета после опоздания на рейс до 
Москвы. Все это время о муж-
чине по имени Олег заботились 
сотрудники Центра помощи 
туристам. Сообщается, что у 
путешественника не было денег 
на новый билет или бронь отеля, 
так как все сбережения он по-
тратил во время отдыха. 


